

Projet associatif d'entre-autres

novembre 2025

entre-autres : qui sommes-nous ?

entre-autres est une association d'éducation populaire fondée en 2015 et basée dans le Bugey.

entre-autres est composée de personnes qui racontent et représentent l'association, chacune à leur façon. Les engagements dans entre-autres sont multiples : on peut être salarié·e, membre du Conseil d'Administration, impliqué·e dans une ou deux ou plusieurs actions, adhérent·e, participant·e ponctuel·le ou régulier·e.

entre-autres : pourquoi faire ?

« *Agis dans ton lieu et pense avec le monde* »
Édouard Glissant

Ce qui occupe les personnes engagées dans entre-autres, c'est de « Faire Collectif, Faire Société, Faire Monde ».

Autrement dit, nous voulons **comprendre, développer et renforcer nos relations pour multiplier nos capacités à agir ensemble**. C'est la relation et l'action collective qui, selon nous, permettront de faire reconnaître la pluralité et l'égalité de nos vies, de nos corps, de nos droits pour rendre ainsi le monde plus juste et plus désirable.

entre-autres : de quoi ça parle ?

Nous avons classé la pluralité de nos actions selon trois entrées thématiques :

1- La politique de la relation

« *C'est par un effort de reprise sur soi et de dépouillement, c'est par une tension permanente de leur liberté que les hommes peuvent créer les conditions d'existence idéales d'un monde humain. Supériorité ? Infériorité ? Pourquoi tout simplement ne pas essayer de toucher l'autre, de sentir l'autre, de me révéler l'autre ?* »
Frantz Fanon, Peaux noires, Masques Blancs

« *Il nous faut discuter tranquillement comme des gens qui ont vraiment compris qu'ils ne seront plus séparés et qui ont le désir de réinventer les relations viciées par l'histoire, qu'aucun de nous n'a vécue mais qui pèse encore sur nous tous. Puisqu'on a un avenir commun, faisons en sorte qu'il soit chouette* ».
Léonora Miano, Les Midis de Culture, novembre 2023

Il est possible d'analyser la relation à partir de la psychologie et de voir en quoi nos constructions psychiques jouent sur nos liens. Ce qui nous intéresse à entre-autres, c'est la politique de la relation, c'est à dire ce que nous faisons, chacun·e, des catégories sociales, des normes et des lois que nous avons incorporées, qui donnent des valeurs à nos vies et à nos morts (et à celles des autres) et de l'impact qu'elles ont sur notre volonté à être et agir ensemble.

- entre-autres mène des actions sur le genre, la race, la laïcité et les conflits.

2- L'action collective

« *Je suis parce que nous sommes et puisque nous sommes je suis* »
L'ubuntu défini par John Mbati

Une part de l'apprentissage scolaire encourage la compétition et la distinction individuelle. L'action collective n'est pas spontanée. Or ce qui nous intéresse à entre-autres, c'est ce qui fait qu'on se met en mouvement à plusieurs, qu'on imagine un fonctionnement inédit, qu'on nourrit une culture collective et qu'on prend des décisions quant aux ressources (temps, envies, argent, méthodes) à mobiliser pour mettre en œuvre une action .

- ▶ entre-autres mène des actions sur les démarches participatives et le fonctionnement des associations et coopératives (répartition des fonctions, définition des circuits de communication et de décision, comptabilité...).

3- L'approche de la complexité

Le « bon sens » et le raisonnement binaire ne suffisent pas à donner de la clarté et du sens à ce que nous vivons. Ce qui nous intéresse à entre-autres, c'est la pluralité des points de vue, des intérêts, , des aspects qui nous permettent d'approcher la complexité du monde, d'avoir prise sur le réel, de prendre des décisions avec justesse et d'agir.

- ▶ entre-autres transmet la culture méthodologique de l'entraînement mental, organise des formations sur les institutions politico-administratives et met en lumière certaines des histoires invisibilisées du Bugey.

entre-autres : que faisons-nous ?

1- nous proposons des accompagnements de collectifs

Les engagements collectifs peuvent prendre différentes formes : fermes collectives, associations employeuses, entreprises autogérées, collectifs militants... Les engagements collectifs impliquent d'imaginer un fonctionnement, de clarifier ses finalités, d'organiser ses actions, de se mettre d'accord sur des décisions, d'apprendre à traverser les crises... Un accompagnement est parfois nécessaire. Il permet de prendre du recul, d'expliciter ses pratiques, de questionner ses habitudes, d'identifier des tensions, de comprendre ce qu'on vit ensemble, de remettre du mouvement là où ça coince. Les accompagnements d'entre-autres peuvent prendre différentes formes selon les réalités et les besoins des personnes.

un aperçu de nos accompagnements :

- ▶ *Apéro asso* – Des ateliers courts pour parler comptabilité associative, fonctionnement en collégial ou avec un bureau, recherche de financements, accueil et renouvellement du bénévolat...
- ▶ *Accompagnements longs* – pendant au moins deux jours pour travailler sur le projet commun, remettre à plat le fonctionnement interne ou agir sur les conflits.

2- Nous proposons des formations

Participer à une formation est un moyen de faire un pas de côté sur son quotidien personnel et professionnel et de se doter de grilles d'analyses pour affiner ses points de vue et ses méthodes d'actions individuelles et collectives.

Un aperçu de nos formations :

- ▶ Penser et agir dans la complexité : l'entraînement mental
- ▶ Penser la race, comprendre la domination raciale, s'organiser contre le racisme
- ▶ Genre et organisations internationales
- ▶ Comprendre les institutions locales pour agir
- ▶ Accepter les conflits dans nos collectifs et traiter les désaccords
- ▶ Comptabilité et gestion des associations et des coopératives

3- Nous proposons des actions pour promouvoir les histoires populaires

Au carrefour des Alpes et du Jura, dans le Bugey, nous interrogeons les récits passés inaperçus pour raconter d'autres histoires, parfois invisibilisées ou oubliées. A partir d'une valise ou d'une note de bas de page, nous mettons en lumière des vies singulières qui racontent nos histoires communes. Pour complexifier notre approche, nous travaillons avec des chercheur·es et pour révéler les aspects sensibles de ces récits, nous travaillons avec des artistes.

Un aperçu de nos projets locaux :

- ▶ La Valise de Monsieur Mekki
- ▶ Odette Laguerre

entre-autres : comment faisons-nous ?

Le travail en réseaux

Pour multiplier nos forces, mutualiser nos ressources et créer des espaces d'échanges de pratiques, nous travaillons en réseaux. entre-autres est membre du Réseau des Crefad, réseau d'associations d'éducation populaire. Nous sommes aussi issu·es du Réseau d'Échanges et de Pratiques Alternatives et Solidaires, le Réseau REPAS.

Nos méthodes

Nous construisons chacune de nos actions avec les personnes en présence. Nous sommes à l'écoute des dits et des non-dits, des corps, des expériences, des pré-occupations pour tenter de prendre en compte chaque personne et de penser les dynamiques collectives.

Nous invitons tou·tes les participant·es à s'impliquer, à écouter, à partager leur point de vue et à le situer, à accepter d'être bousculé·e, à expérimenter, à poser un regard réflexif sur leurs pratiques et à prendre leur part de responsabilité dans ce que nous traversons ensemble.

Nous nous efforçons d'être transparent·es dans nos intentions, de clarifier nos exigences, avec un peu de délicatesse et sans trop de complaisance.

Les formations et les inspirations

On n'a jamais fini d'apprendre! Nous participons régulièrement à des formations et à des groupes d'échanges de pratiques.

Dans notre besace, nous avons de la sociologie des organisations et des sciences politiques, de la littérature, un plan comptable, des recettes de pain au levain, des histoires de luttes féministes, la culture méthodologique de l'entraînement mental...

Et financièrement alors ?

Les actions d'entre-autres sont parfois gratuites parfois payantes.

Quand elles sont payantes, nous proposons une fourchette de prix. Nous vous accompagnons également pour mobiliser les dispositifs de financement existants (tels que le Fonds de Développement de la Vie Associative, le Dispositif Local d'Accompagnement...)

entre-autres est organisme de formation. Si vous êtes salarié·es ou auto-entrepreneur·euse, vous cotisez pour la formation professionnelle : C'est un droit, mobilisez-le !

- **Contactez-nous pour étudier ensemble les solutions adaptées à votre situation.**